

Yuri Pérez: Al Ritmo de la Cumbia

Yuri Pérez nació en San Bernardo, Chile. Entre sus publicaciones se encuentran: *Cara et fuego*, 1994; *Cartas al interior*, 1995; *Gringa: El Canto de los Llanos de Lepe*, 1997; *Mala yerba*, 2000; *Antología registrada*, 2001; *Cumbia*, 2003; *Ceremonia del Cristo Blanco*, 2004.

De su poesía dirá Cristián Gómez O.: "Yuri Pérez es) Creador de mitologías, metonimias retorcidas de los poetas modernistas y post-modernistas de principios del siglo XX. Pérez es el ejemplo más claro del entramado económico que se cierra como un telón de tono, no sé si macabro, pero si en cualquier caso ineludible para toda la expresión cultural de este tiempo. Y no hablamos de la relegación de la poesía a la categoría de los artículos suntuarios... (se podrá) Calificar de poesía neoliberal la escritura de Pérez, en la medida en que no son mero reflejo de las excusiones del sistema, sino en tanto son capaces de develar la red angustiosa y signifcativa en que la figura del autor se mueve en la actualidad".

La poesía de Yuri Pérez tiene un corte popular, inconfundible, a través de sus líneas desambulan personas y personajes de corte urbano popular, su lenguaje coloquial lo conecta directamente con la antipoesía paraguaya. Una parte del folclor urbano se puede encontrar transfigurada a sus anchas por estos versos, que a veces se abrigan y se confunden con la prosa política y de la cual resaltan el valor no métrico, porque actualmente la poesía no se mide por versos, sino por su tono o contenido.

Un adjetivo de los poemas es: díguez, triste, desoladora, desesperanzadora. Los estereotipos populacionales provienen en la mayoría de los casos del lumpen, de los marginados, de los desheredados, anarciales o prostitutas que viven precariamente, al margen de la ley y de la vida. No se trata de una cumbia negra, tema de vida, es más bien una cumbia triste, un retrato amargo de la vida, una mirada a la otra realidad que nos circunda, una realidad no oficial, la que pese a la "vida común" existe y es parte de nuestra Patria.



Por Jaime Gatica
Jorquera, Circulo
Literario del Líneal

180 por ciento restante es / fabbés de portas noche-
ros, nombre que reciben los
resarcibles de los hurtos
en los supermercados... /
Estos mismos asaltantes
son los que quitan las pen-
siones a los ancianos de AFP
y los que agreden con cu-
chillos a niños menores de
12 años para robarles las
mochilas. / del 20 por cien-
to que venden productos
que no son robados, el 10
por ciento se dedica al rubro de las verduras... / el
otro 10 por ciento vende ropa usada, electrodomésti-
cos en desuso... / conseguidos gracias a la generosidad
de amigos y parentes que entienden la desespe-
ración que provoca la miseria. Se concentran aquí ar-
tistas afectados de cáncer, alzheimer, malas soleras,
estudiantes, cesantes, discapacitados y gente que se
ha visto obligada a cambiar de oficio. Todo esto logra
que las estadísticas gubernamentales, luego de a TM,
lajos de la mercancía de Dios. El que no vende no
come. El que no come no vive... el que no vive no
muere. Aquí la lujuria es una futilidad.

En la poesía de Pérez hay alegorías retóricas
a osísmacos, si ver como una forma de analogía. La
enfermedad física es proporcionalmente directa a la
enfermedad mental o espiritual. La ciudad (San Bernardo)
es también un *hell motiv*, con sus carácteristi-
cas subculturales y sus defectos y pecados. El hu-
mano lírico parece no sintetizar con los sentidos de
mundo frente a los cuales se pliega y se angustia: Oficinista "Santo bernardo inhala el tener que produ-
ce el narcotráfico / Yo estoy en casa de Arturo Galindo,
poeta, escultor, pedagogo / espero datos ineditos
sobre la vida y obra de Boris Calderón / oso poco de
nostalgia ricardiana / no es un buen día para santarse a
desfilar de oso de las fiestas / Que pasen, el brazo de
carabineros de civil, nunca será un buen día".

El año se inicia con el poema *Despacho* el
cuál es un listado de los presidentes que han presi-
do Chile, desde Bernardo O'Higgins, hasta Ricar-
do Lagos, bien cara sorpresa del lector el que cierra
la lista es Joaquín Lavín. El segundo poema *El son
del sauce* tiene la estructura formal de un soneto
(dos cuartetas y dos tercetas), pero la única oración
que se repite y se distribuye siguiendo la estructura
de cuartetas y tercetas es "Nuestros tristes son los
tristes de otros".

En el poema *Ferias libres* se presenta la delin-
cuencia como un acto de supervivencia de las clases
marginadas de las estadísticas gubernamentales, la
iglesia y los medios de comunicación: "En los últimos
diez años la expansión de las ferias libres ha superado
el 20 por ciento / De ellos sólo el 20 por ciento ade-
cta palenque municipal. El resto vendrá de cielos / sal-
zones, pinches, cierres, butandas ropa de guagua. E-

Yuri Pérez : al ritmo de la cumbia [artículo] Jaime Gatica Jorquera.

Libros y documentos

AUTORÍA

Gatica Jorquera, Jaime

FECHA DE PUBLICACIÓN

2005

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Yuri Pérez : al ritmo de la cumbia [artículo] Jaime Gatica Jorquera.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)